

半世紀のときを経て

「文学界大御所等の隨筆再掲載」

前号（No.一七〇）の「カパーロマン」で紹介しましたが、「銅」誌創始期においては、我が国の文学界等を代表する方に隨筆などの執筆をお願いして本誌に毎号掲載しております。

これらのバックナンバーは現在、日本銅センターの書棚に保管されていますが、いずれも有名な方々による書き下ろしであり、この貴重な財産をこのまま眠らせておくのは勿体ないとの思いに駆られていたところ、昨年、本誌が発行五十周年を迎えたことを契機に、関係者の皆様に広く楽しんでいただこうという機運が高まり、本号より再掲させていただくこととなりました。

紙面の都合上、全てを紹介することはできませんが、今後、「銅」誌のシリーズ物として、

数回に分けて掲載いたします。今回は初回でもあるので、特に銅に関連付けて執筆いただ

いた三氏（獅子文六、井伏鱒一、横山隆一）の隨筆を紹介します。約半世紀の時を経て再び「銅」誌に蘇える偉人たちの作品をお楽しみ下さい。

高度経済成長期とはいって、一業界の機関紙に文学界等の多数の大御所が執筆協力を行うことなど通常考えられないことです。そこには、当時の日本伸銅協会及び日本銅センターの専務理事であった故・和田忠朝氏（詩人でもあり、戦後のヒット曲「ダンス・パーティの夜だった」の作詞家）の多岐に亘る人脈と指導力、そして編集関係者の並々ならぬ情熱とご苦労が背景にあつたことを付記いたします。あらためて先輩方の偉業に深甚なる敬意と謝意を表する次第です。

時代を映す歴代の銅誌

新・銅／COPPER & BRASS



銅（銅と生活／銅と技術）



プラス／BRASS



社団法人 日本銅センター
専務理事 日高俊信

カルメラ

獅子文六



銅の鍋というものは、日本でも西洋でも料理の職人が使い、素人は敬遠するが、恐らく、手入れが厄介だからだろう。でも、よく磨かれたアカの大鍋など見るから、うまい料理を連想させる。

私の子供の時のことを考えると、まだ、アルミ製品は少なかつたが、鉄鍋が多く、タマゴ焼きの道具だけが、銅製だった。でも、その他に、アカの小さな鍋があり、それは、私専用でした。

カルメラという菓子をつくるための鍋である。カルメラは、カルメラ焼とも呼び、砂糖ばかりでつくるのが勿論、これはキャラメルの転写だろう。外国では、キャラメルといえば、例の菓子のことではなく、砂糖を焦がしたもののが意味である。

その銅製の小さな鍋に、昔はザラメ砂糖三分の二と、黒砂糖三分の一くらいを加え、長火鉢の火の上で、熱すると、ベッコ一色の飴になる、その頃合いを見て、小さな棒の先きに重曹をつけて、かき廻すと、三倍くらいに膨れ上ってくる。その時に、

鍋を火から降すと、カルメラが一丁上りということになる。

ところが、その手加減がむつかしい。ことに、私は不器用であって、成功したことは、十回に一回だった。重曹を入れて、膨れ上らせるまでは、誰でもできる芸当なのだが、それから先がむつかしい。どうむつかしいのか、今もって会得できないのだが、とにかく、切角、膨れ上ったものが、また、シニンと、委んでしまうのである。

失敗したカルメラも、食べれば食べられないことはないが、固くて、独特の歯ざわりがない。第一、カルメラの形を成さない。しかし縁日へ行って、カルメラ屋の前に立つと、そのオジサンの手際は、見惚れないほどだった。勿論、一回だって、失敗しない。そして膨れ上ってきた時に、紙のヨリを、ちよいと捕す。カルメラは軽くて、壊れやすいから、携帯に便なように、そんなことをする。それでも、手順が狂わず、失敗もしないのは、まるで神業のように見える。

八さし絵・御正 伸V

黄銅鉱

井伏鱒二

で見て、つんと鼻に来るあの鉱石くさい匂いには一種情緒がある。

いつか熱海へ行つたとき、埋立地寄りの料亭の主人から隕石を貰つた。紡錘形の北海道かばちやほどの大きさで、ニッケルのような金属の結晶が壊つていたが、熱湯嗅いでみると微くさい匂いがした。熱湯をちりばめたようにきらきら光り、素人目には五割も六割も銅を含んでいるよう外見である。

「これは大変なものぢやないか。東京へ持つて帰つて誰かに分析して貰つてやろう」

そう云つて、私はその鉱石を隕石と一緒に持つて帰つた。



画・三芳悌吉

私はその黄銅鉱の分析を阿佐ヶ谷の佐藤清さんに依頼した。この人は岩手県の久慈郡というところのマンガン鉱山を経営し、鉱石の分析を心得ているが、大事をとつて千葉の鉱石分析所に依頼してくれた。その結果は、甚だお氣の毒ながら、貧鉱だという報告がきた。しかもななめに露頭が走つているのは底が浅いということであつた。

私も止むなく、甚だお氣の毒ながら、貧鉱だそうだと茶店の主人に報告の手紙を出した。それに対して茶店の主人から手紙がきた。

「がつかりしました。しかし、お手紙を、まつ一週間というものの、私たち夫妻は語りあつたものでした。幸福な一週間でした。有難うございました。」

私としては、罪なことをしたような気がする。

銅像

横山 隆一

私は好きである。

ローマへ行った時も大理石の有名な彫刻類を見る時に同時に台座の上に立つ名将の銅像を見て旅愁のような感がいをもようした。

私は銅像に興味をもつてゐる。

それは私が銅像製作者の所へ弟子入りした事にも関係がある。

西欧には銅像が多いし、芸術としてはすぐれたものではないかも知れないが町の重要なアクセサリーになつてゐる。

レオナルド・ダ・ビンチ空港でも近頃出来たというダ・ビンチ像が印象に残つた。彫刻そのものの印象というより、まわり

私は弟子になった頃の本山先生は坂本龍馬の銅像を作り終えて、これから、铸造工場へはこび出す時だった。その頃は胴

その板垣退助の像のわらじは私が作つた。昔の大臣は今と違い、殿様の様な警護で、私服や正服の警官が遠く迄立たれていた。

本山先生の銅像は土佐へ行けば沢山見られるが東京では少くなつた。国会の横にある伊藤博文は其の代表的なものである。戦争中に銅像はどんどん砲弾にかかって行つた。私の作った板垣退助のわらじも銅像がつぶされた時一緒に消えてしまつた。



野口昂明・画

しかつた。昔私は銅像作家の弟子となつて銅像作りを手伝つた。先生は本山白雲

の建てるものとの様なものであつた。

先生といつて高村光雲先生の弟子である。本山先生は光雲先生を手伝つて上野の西郷隆盛の銅像の原型を作つたのである。

その頃は銅像の原型は木彫であつた。本山先生も光雲先生といつしょに木をけずりあの西郷さんを作つたのである。原型

は鹿児島にあり、戦前私も一度見た事がナポリの町のガリバルディの銅像も美

明治の偉い人を次々に作るので知名の人がよくアトリエへ見えた。若い頃の板垣退助を作つたときは、宮内大臣の田中

光顕氏が来た。幕末のにおいのする人だつたので私はきんちようした。

その板垣退助の像のわらじは私が作つた。望月圭介も來た。時の大臣であつた。

昔の大臣は今と違い、殿様の様な警護で、

私はあっても銅像には作者の名は出ない。そこが私は面白い。スターインがにくまれると銅像の首を落とすのである。芸術ではない位本人がせり出しているのである。本人とは別に本人を作る銅像作家の悲しさが私にとつてロマンチックである。